
Что нам стоит 
ФАП построить

В 2022 году Минздрав Алтайского края возведет в реги-
оне 29 объектов первичного звена здравоохранения. Для 
этих целей выделили 463 миллиона рублей.

Главными участниками программы станут населенные 
пункты, где износ зданий более 80% либо совсем нет поме-
щений под медорганизацию. «Отбор проводился с учетом 
мнений и пожеланий населения», – отметили в Минздраве.

Так, к концу 2022 года на территории края появится 
18 фельдшерско-акушерских пунктов, 10 врачебных амбу-
латорий, а также филиал горбольницы № 1 в Барнауле. Для 
многих из объектов уже разработана проектно-сметная 
документация и определены участки для строительства.

Работы ведутся в рамках программы «Модернизация 
первичного звена системы здравоохранения Алтайско-
го края». В 2021 году благодаря ее реализации появилось 
17 фельдшерско-акушерских пунктов и филиал детской 
городской больницы № 1 в Барнауле. Всего в течение пяти 
лет запланировано построить 130 медучреждений.

Главный по транспорту
С 7 февраля к обязанностям министра транспорта Ал-

тайского края приступил Антон Воронов.
С 2017 года Антон Воронов занимал должность главы 

Павловского района, с которой его сняли по собственному 
желанию 4 февраля.

До Антона Воронова пост занимал Александр Дементьев, 
задержанный за получение крупной взятки. С момента его 
отставки в мае 2021 года и. о. главы Минтранспорта региона 
был Валерий Никитюк.

Никита ИВАНОВ

Презентуют 
свою продукцию

Три десятка алтайских компаний заявились на Меж-
дународную выставку продуктов питания, напитков 
и сырья для их производства «Продэкспо-2022» в Москве.

На коллективном стенде компании презентуют большую 
часть своего ассортимента, дополнив его новинками. Также 
алтайская продукция будет представлена на индивидуаль-
ных фирменных стендах.

Где скользко, там и...
В январе в Алтайском крае, а особенно в Барнауле, был 

отмечен всплеск травм, полученных в результате гололе-
да. Ежедневно в отделение поступало по 14–15 человек со 
сложными переломами.

 Как отметили в  региональном Минздраве, чаще все-
го горожане травмировались во дворах и на придворовых 
территориях.

В первых числах февраля ситуация пришла в норму и поток 
пациентов снизился почти вдвое. Но медики опасаются, что 
потепление вновь увеличит количество пострадавших.

Татьяна ПЕРВОВА
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Храним традиции. Шагаем в будущее
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Зуб мудрости
9 февраля – Междуна-
родный день стомато-
лога.

Основателем стоматологии 
как профессии и науки счи-

тается француз Пьер Фошар. В 1728 году он опу-
бликовал «Руководство по хирургии и лечению 
зубов», в котором систематизировал научные и 
практические знания в этой области. Но поистине 
революционными для стоматологической прак-
тики стали два изобретения XIX века – зубовра-
чебное кресло и бормашина. Тогда же появились 
и специальные школы, готовившие дантистов.

Сегодня стоматология – одна из самых вы-
сокотехнологичных и быстроразвивающихся 
отраслей медицины. Благодаря технологиям 
и препаратам процедура лечения зубов стано-
вится более качественной и менее болезненной.

  КАЛЕНДАРЬ АП .
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Экспертный совет до 4 марта выберет луч-

шие творческие проекты в шести номинациях: 
«Музейная деятельность», «Деятельность в об-
ласти художественного образования», «Профес-
сиональное искусство, деятельность краевых 
организаций творческих союзов», «Народное 
творчество», «Библиотечная деятельность», 
«Иная творческая деятельность».
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Ветер северный, 2-7 м/с, порывы 
до 12 м/с. Местами небольшой снег. 
В утренние часы изморозь, туман. 

На дорогах гололедица.

-24о -29о

ночь

-15о -20о

день

-11о -16о -12о -14о

-13о -18о

день -23о -28о

ночь

Ветер северо-восточный, 
2-7 м/с, порывы до 12 м/с. 
Без осадков. Местами изморозь, 
туман. На дорогах гололедица.

  ПРОГНОЗ .

Ветер северный, 2-7 м/с, порывы 
до 12 м/с. Преимущественно 
без осадков. Местами изморозь, 
туман. На дорогах гололедица.

10 февраля

11 февраля

-

-

Инициативные 
малые города

  ТЕМА ДНЯ . Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

«Оскар» для учёных

в Барнаулев крае сегодня

В Алтайском крае опре-
делены 409 победите-
лей конкурсного отбора 
по проекту поддержки 
местных инициатив. 
С 2022 года к участию 
в проекте допущены 
города с населением до 
50 тыс. человек (Алейск, 
Белокуриха, Заринск, 
Змеиногорск, Камень-на-
Оби, Яровое), в которых 
будет реализовано по 
два проекта.

Общая стоимость осущест-
вления инициатив составит 
507,9 млн рублей, что позволит 
улучшить качество жизни бо-
лее 344 тыс. человек.

Так, в Алейском районе будет 
реализовано 20, в Заринском 
– 16, в Панкрушихинском – 
15 проектов. В этом году поль-
зуются популярностью (число 
заявок увеличилось в полтора 
раза) монтаж уличного освеще-
ния и благоустройство мест 
отдыха. Неизменно востре-
бованы детские площадки 
и спортивные объекты.

Муниципальным районам 
и муниципальным округам 
теперь предоставлено право 

подачи на конкурс проектов 
общерайонного значения, 
результатами которых будут 
пользоваться жители двух и 
более населенных пунктов. Бы-
строистокский, Панкрушихин-
ский, Родинский и Романов-
ский районы воспользовались 
такой возможностью в текущем 
году с проектами по обустрой-
ству детских оздоровительных 
лагерей и мест отдыха.

Среди проектов-победи-
телей в Змеиногорске – бла-
гоустройство площади и ме-
ста отдыха на общую сумму 
2,53 млн рублей. В однои-
менном районе ремонт па-
мятника воинам, погибшим 
в годы Великой Отечествен-
ной войны, в селе Никольск 
(679 тыс. рублей). 

«Мы поздравляем победи-
телей, желаем успеха, но у нас 

остается вопрос: почему так 
немного проектов на нашей 
территории? К примеру, в Ал-
тайском районе 20 выигранных 
проектов. Без личных иници-
атив жителей в программе 
победить сложно. Значит, на 
иных территориях люди более 
инициативные», – укорила зме-
иногорцев местная газета «Зме-
иногорский вестник».

Олег АНТОНОВ

Жители сами выбирают нужные объекты.

В Алтайском государственном уни-
верситете традиционно вручили 
научные награды.С    

По традиции опорный вуз ежегодно прово-
дит торжественное заседание объединенного 
научно-технического совета АлтГУ, посвященное 
Дню российской науки. В работе заседания были 
представлены основные достижения научно-ин-
новационной деятельности вуза за 2021 год.

– Основной фокус нашего внимания направ-
лен на молодых ученых. Именно от того, как 
будут развиваться научные коллективы, зависит 
будущее университета, – подчеркнул ректор 
Сергей Бочаров. – Мы будем поддерживать их 
академическую мобильность. Перед универ-
ситетом стоит задача – получить результаты 
научных исследований, которые были бы ин-
тересны индустриальным партнерам и пред-
принимателям. «П  »

Как молодых, так и маститых ученых награ-
ждали памятным знаком «Пламя науки». Он сим-
волизирует стремление к поиску и служение делу 
просвещения. В этом году было 12 номинаций. 
Помимо традиционных появились и новые, на-
пример «Научный обозреватель года». Премию в 
этой номинации выиграли сотрудники не вуза, 
а ГТРК «Алтай» – Павел Лауронен и Юлия Петрова. 

Молодой ученый АлтГУ из Института цифро-
вых технологий, электроники и физики кандидат 
технических наук Владимир Маликов разработал 
технологию, которая позволяет проверять каче-
ство любых изделий из металлов, в том числе 
космических кораблей. Его изобретение – система 
неразрушающего контроля металлов и сплавов 
привела к победе в номинации «Молодёжный 
научный проект». 

– Метод неразрушающего вихретокового кон-
троля позволяет проверять качество любых изде-
лий из металлов. Особенно это важно в авиастро-
ении и строительстве космических аппаратов, а 
также в кораблестроении. В подобных объектах 
часто возникают мелкие дефекты, отличающи-
еся крайне малыми размерами и нахождением 
в глубине металла, – отмечает Владимир.

Прибор, разработанный им, используется 
в лаборатории Института физики прочности 
и материаловедения Сибирского отделения РАН. 
Кроме того, его команда регулярно выполняет 
заказы на проверку качества материалов и из-
делий алтайских предприятий, например по 
контролю качества трубопроводов.

(Окончание на 3 стр.)

Ученые АлтГУ получили заслуженные награды из рук ректора.

Более 20 сотрудников чествовали на празднике.В конкурсе – 12 номинаций.
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  АВТОРСКОЕ ПРАВО..   ЯЗЫКОМ ЦИФР...

  АП ИНФО..

  ПАНОРАМА .
Рейтинг стабильный

Согласно исследованиям Аналитического кредитного 
рейтингового агентства, кредитный рейтинг Алтайского 
края признан стабильным.

Это выражено в умеренно высоких показателях бюджетного 
профиля региона, низкой долговой нагрузке и высокой степени 
ликвидности его бюджета.

Алтайский край имеет равные позиции с Курской, Орен-
бургской, Свердловской областями.

Технику – в лизинг
Аграрии Алтайского края могут приобрести технику 

в лизинг на льготных условиях.
«Росагролизинг» продлевает льготные условия на приобре-

тение техники до 28 февраля. Компания запустила спецакцию 
«Продлеваем каникулы», которая является продолжением по-
пулярной акции «Раннее бронирование».

До конца зимы аграрии смогут приобрести к посевной необхо-
димую технику с каникулами по основному долгу до 1 сентября.

«При оформлении в маркетплейсе заявки на приобретение 
продукции ряда поставщиков клиент получит технику по бес-
прецедентно низким ставкам удорожания, фиксированной 
цене старого года с дополнительными скидками», – отмечают 
в Министерстве сельского хозяйства Алтайского края.

В Москву на выставку
Три десятка алтайских компаний принимают участие 

в международной выставке «Продэкспо-2022» в Москве с 7 по 
11 февраля.

Свою продукцию на международной выставке продуктов пи-
тания, напитков и сырья представляют «Рикон», «ЧарышАгроПро-
дукт», «Малавит», «Алтайвита», «Образ жизни», «Вектор», «Вэллфуд», 
«Алтайский вкус», «Аквамастер», «Любава», «Ильминакс» и др.

Участие в мероприятии международного масштаба позволит 
увеличить объемы продаж, расширить базу клиентов и географию 
сбыта, напрямую провести переговоры производителей с закупщи-
ками из оптовых компаний, федеральных и региональных сетей, 
несетевой розницы, предприятий HoReCa.

Лидеры строительства
В 2021 году в Алтайском крае жилья построили на 19,6% 

больше, чем в 2020.

В прошлом году в регионе появились 15 172 новые квартиры 
общей площадью 988,7 тысячи квадратных метров. По данным 
Алтайкрайстата, это самый высокий показатель с 1991 года.

При этом частники построили 417 тысяч квадратных метров 
жилья, что на 22,6% больше уровня прошлого года.

Города-лидеры застройки – Барнаул (685,7 тысячи квадратных 
метров), Бийск (42,4 тысячи квадратных метров) и Новоалтайск 
(27,6 тысячи квадратных метров).

Среди районов в передовиках Первомайский (102,8 тысячи 
квадратных метров), Бийский (13,8 тысячи квадратных метров) 
и Павловский (11,4 тысячи квадратных метров).

Татьяна КОЧЕТЫГОВА

За прошлый год барнауль-
ский завод «АЛТАЙЛЕСМАШ» 
произвел и продал в евро-
пейскую часть России боль-
ше десятка сельскохозяй-
ственных тракторов. Но 
алтайские аграрии к этой 
технике  относятся насто-
роженно. Мы разбирались, 
почему. М  

Посетив  «А ЛТАЙЛЕСМАШ», 
я удивился, что на предприятии 
производят гусеничный трактор, 
на котором можно пахать и исполь-
зовать как бульдозер. Еще остался 
в памяти Алтайский тракторный 
завод, который разработал, как 
говорят эксперты, хорошую сель-
скохозяйственную машину Т-250, 
но не нашел ей сбыта и погиб. А тут 
небольшое предприятие по про-
изводству трелевочной техники 
смогло решить эту задачу.    

«Мы не утверждаем, что наш трак-
тор лучше, чем Т-250, – уточняет тех-
нический директор «АЛТАЙЛЕСМА-
Ша» Андрей Хижин. – Правильнее 
будет сказать: мы создали машину 
сельскохозяйственного направле-
ния, применив к ней те же агрегаты, 
что использовали для производства 
наших серийных машин. Краевое 
правительство попросило нас изгото-
вить  трактор сельскохозяйственного 
направления. Соответственно, перед 
нами встала задача выпустить его 
малой кровью».  З

Работа началась пять лет назад, 
но не сразу дала нужный результат. 

Директор Алтайской машино-
испытательной станции Андрей 
Бодрызлов вспомнил, что года 
четыре назад «АЛТАЙЛЕСМАШ» 
предложил МИС провести прие-
мочные испытания двух моделей 
сельскохозяйственных тракторов, 
в ходе которых были выявлены 
определенные недостатки. 

«Мы проверяли работу трактора 
4-го тягового усилия, – вспомнил ру-
ководитель МИС. – Он недалеко ушел 
от Т-4, у которого была повышенная 
вибрация и шум в кабине. Трактор 
«АЛТАЙЛЕСМАШа» во время сель-
скохозяйственных работ чрезмерно 

грелся, потому что двигатель был 
закрыт глухим капотом. Навеска 
поднимала сельскохозяйственное 
орудие всего на 10 сантиметров, и на 
любом развороте оно цеплялось за 
почву.  

На Дне сибирского поля в минув-
шем году я видел их трактор. Внешне 
мне показалось, что наши замечания 
по навеске устранили, но, чтобы го-
ворить об этом определенно, надо 
провести испытания».Р   

В Алтайском крае сельскохозяй-
ственный трактор ТЛС-5 производ-
ства «АЛТАЙЛЕСМАШа» не покупают. 
Завод выставляет их последние два 
года на Дне сибирского поля, но ин-
терес к машине проявили только 
двое. Один руководитель хозяйства 
из Белово Ребрихинского района взял 
трактор на опытную эксплуатацию. 
Месяц машина поработала, но не 
понравилась большим расходом 
топлива.

Андрей Хижин говорит, что пер-
воначально машина имела малое 
тяговое усилие. Но после проведен-
ных на Алтайской  МИС испытаний 
выявленные замечания были устра-
нены. У более легкой модели усилие 
на крюке выросло до 4 тонн, а у тя-
желой – до 6 тонн. 

Трактор получил навеску почти 
такую же, как у «Кировца», увеличе-
на циркуляция воздуха возле дви-
гателя, чтобы он не перегревался, 
в кабине установлен кондиционер. 
Кроме того, Саратовский аграрный 
университет разработал для ал-
тайского трактора систему мони-
торинга, которая контролирует 
работу агрегатов, расход топлива, 
местоположение и другое.

«В начале прошлого года трактор 
прошел испытания в МИС города 
Чехова Московской области по ряду 
параметров», – рассказал техниче-
ский директор.  

За прошлый год было продано 
больше десятка алтайских сель-
хозтракторов в Волгоградскую и Са-
ратовскую области.

Андрей Хижин так объясняет ге-
ографию поставок: «В Саратовском 
агроуниверситете есть ученый, 
специалист по гусеничным маши-
нам. И когда он ознакомился на вы-
ставке в Саратове с нашим тракто-
ром, то заинтересовался им. В связи 
с тем, что этот человек достаточно 
авторитетный в своей области, то 
к его советам прислушиваются быв-
шие выпускники, которые руководят 
сельхозпредприятиями. А он реко-
мендует в том числе и барнаульский 
трактор».  Д  

На эту гусеничную машину уста-
навливают двигатель либо Алтай-

ского моторного завода Д-461,  либо 
Ярославского моторного ЯМЗ-238. 
Но саратовские и волгоградские 
аграрии предпочитают покупать 
трактора с ярославскими движ-
ками, ориентируясь на ремонто-
пригодность, так как имеют на них 
запчасти. АМЗ же давно потерял 
рынок западной части России, счи-
тает Андрей Хижин. «Однако кто 
понимает в двигателях, покупает 
алтайский, так как он хоть и менее 
мощный, но выдает больший кру-
тящий момент на низких оборотах, 
что важнее для сельскохозяйствен-
ной техники, – замечает техниче-
ский директор. –  К тому же у него 
хорошая полка крутящего момента, 
обеспечивающая   «эластичность» 
движения.  АМЗ использует немец-
кий блок, у двигателя улучшено 
теплоотделение, модернизирована 
топливная система. За счет этого 
повысилась надежность силовой 
установки».   

Андрей  Бодрызлов тоже хоро-
шо отзывается о продукции АМЗ: 
«Лучше конструкции двигателя я не 
видел. Он самый экономичный. Но 
порой страдает качество сборки. 
Когда пять лет назад планировалась 
локализация сборки «Кировцев» на 
Алтае, то их комплектовали двигате-
лем АМЗ. И это была сказка. Однако 
в конечном итоге он заклинил от 
перегрева. Причина в том, что АМЗ 
и Питерский тракторный завод не 
смогли найти консенсус в компонов-
ке системы охлаждения». Н   

В этом месяце на «АЛТАЙЛЕСМА-
Ше» изготовят три сельскохозяй-
ственных трактора. Один заказ 
уже есть на март для предприятия 
из Саратовской области. А местные 
аграрии по-прежнему не проявляют 
интереса.  

«Алтайским крестьянам нужен 
гусеничный трактор, – уверен Ан-
дрей Бодрызлов, –  поскольку у него 
на порядок ниже давление на поч-
ву. Им хорошо и пахать, и всходы 
боронить, и по грязи тянуть. Даже 
маломощный ДТ-75 легко вытянет 
застрявший в осенней распутице 
КамАЗ, а колесный «Кировец» 
с этим не справится, потому что 
у него нет надежного сцепления 
с почвой».  

Евгений ШУМИЛОВ 
(фото автора)

  СЕЛЬХОЗМАШИНОСТРОЕНИЕ .
Что для саратовцев хорошо, 
то наши не хотят

Три кота и миллионы штрафов
На сегодняшний день в судах Ал-
тайского края рассматривается 
около ста исков от правообла-
дателей к предпринимателям, 
нарушившим закон об интел-
лектуальной собственности. С  

Популярность исков в отношении 
авторского права обусловлена милли-
онными суммами, которые получают 
организации, выступая от имени обла-
дателей интеллектуальной собственно-
сти. Правообладатель может потребовать 
компенсацию в размере от 10 тысяч ру-
блей до 5 миллионов рублей. В стране 
два десятка общественных организа-
ций, которые следят за соблюдением 
авторских прав. Для них взыскивание 
денежных средств от имени правооб-
ладателей стало успешным бизнесом. 
Некоторые компании сами провоцируют 
нарушить закон. Серия претензий была 
предъявлена предпринимателям по всей 
стране от компании с говорящим назва-
нием «Восьмая заповедь», что означает 
«не укради». Организация размещает на 
своем сайте красивые фото и приглашает 
ими воспользоваться, затем предъявляет 
огромные иски.

 Более 70 предпринимателей в Ал-
тайском крае получили претензии от 
ОАО «Рикор Электроникс».  В розничных 
отделах маленьких деревенских магази-
нов реализовывался датчик положения 
дроссельной заслонки стоимостью менее 
200 рублей для двигателей фирмы «Жигу-
ли». Предпринимателям были предъяв-
лены иски в размере 180 тыс. рублей из-за 
продажи контрафактной продукции. 
Чтобы выявить нарушения,  представи-
тели компании в течение месяца ездили 
по краю и делали контрольные закупки. 
У многих за несколько лет в магазине 
продалась одна деталь, у некоторых един-
ственная продажа состоялась во время 

контрольной закупки. Это тот случай, 
когда правообладателю выгоднее не от-
следить производителя контрафактной 
продукции, а взять деньги с розницы. 

Серийными исками отличилась те-
лекомпания СТС в отношении мелкой 
розницы. Предпринимателям, изготав-
ливавшим игрушки по мультфильму 
«Три кота», она предъявила чуть более 
2,5 тысячи исков по всей России за 2021 
год, поскольку правообладатель  товар-
ного знака «Три кота» и всех персонажей 
этого мультфильма – СТС. Предприни-
матели, продавшие несколько контра-
фактных  игрушек стоимостью 90 рублей, 
заплатили огромные штрафы.

Об этом рассказал предпринимате-
лям края Евгений Госьков, генеральный 
директор ЗАО «Бизнес-эксперт», эксперт 
онлайн-школы оценщиков интеллек-
туальной собственности LABRATE.RU.Н   И

Самые популярные нарушения прав 
интеллектуальной собственности про-
исходят в Интернете. Посты, авторские 
графики, тексты, инструкции, фотогра-
фии, фоновая музыка, мемы – все это 
попадает под защиту авторских прав. 

Сейчас в отношении алтайского про-
мышленника и руководителя торговой 
сети рассматривается иск в размере двух 
миллионов рублей по поводу незаконно-
го использования на сайте нескольких 
фотографий. 

Один из сложнейших объектов ав-
торского права – сайт, при разработке 

которого нельзя использовать чужие 
фотографии, текст, домен и т. д. При этом 
разработчик должен документально 
оформить передачу авторского права 
на сайт заказчику, иначе спустя какое-то 
время первый может предъявить иск 
второму. Т  

Алтайский предприниматель постра-
дал от того, что разместил четыре  то-
варных знака у себя на сайте. Бизнесмен  
торговал насосным оборудованием от 
производителя. Через некоторое время 
он перестал заниматься продажами че-
рез сайт, но изготовитель оборудования 
направил ему иск по поводу незаконно-
го размещения товарных знаков. Пред-
приниматель заплатил иск в размере 
800 тысяч рублей. 

Год назад весь Барнаул был обклеен 
плакатами об интерактивном спектакле 
«Майнкрафт-шоу». Предприниматель 
незаконно использовал товарный знак 
и поплатился за это. 

Интересно, что у «Майнкрафта» не-
сколько правообладателей в зависимо-
сти от сферы товаров и услуг. Четыре  
товарных знака было зарегистрировано 
в России. Торговый знак по 41-му классу–
организация спектаклей – зарегистри-
рован «Майкрософтом». 

Чтобы понять, зарегистрирован товар-
ный знак кем-то или нет, нужно зайти 
на специализированные сайты: «Онлай-
нпатент» или «Линкмарк». Также можно 
проверить, кто нарушает ваши авторские 
права. Если вы зарегистрировали тор-
говый знак раньше других, то можете 
настаивать, чтобы они переименовали 
свой и выплатили вам компенсацию.Д  

На втором месте по частоте предъ-
являемых исков – использование ав-
торских музыкальных произведений 

в общественном месте: в кафе, на турбазе, 
в офисе и т. д. И это касается не только 
коммерции. То есть, если вы слушаете 
музыку при скоплении большого коли-
чества лиц, не входящих в обычный круг 
вашей семьи, можете получить иск от 
представителя правообладателя. Напри-
мер, если в офисе включено радио, это 
уже нарушение авторских прав. 

В России защищает правообладателей 
Российское Авторское Общество. В Руб-
цовске представитель РАО предъявил 
40 предприятиям общественного пи-
тания иски по использованию музыки 
без разрешения правообладателя. Он 
приходил, покупал булочку и чай, слушал 
музыку, затем фиксировал нарушение 
авторских прав. В одном из кафе он по-
просил предпринимателя включить те-
левизор, так как ему было скучно, и после 
этого зафиксировал правонарушение.

По словам Евгения Госькова, предпри-
ниматель, получивший подобный иск, 
должен проконсультироваться с юристом 
и защищаться, занять активную позицию. 
Нельзя бросать эти дела на самотек, толь-
ко тогда есть возможность избавиться от 
иска или снизить его сумму.

– Недавно предпринимательнице сра-
зу пришло несколько исков на общую 
сумму около 4 миллионов рублей. По 
двум искам уже она выплатила в полном 
объеме, поскольку вовремя не озадачи-
лась проблемой. Мы работаем над тем, 
чтобы снизить иски для предприни-
мателей. Были прецеденты, когда сум-
мы исков снижались в 20 и более раз. 
Иногда мошенники выступают в роли 
представителей правообладателя, тогда 
есть возможность аннулировать иск, – 
пояснил Евгений Госьков.

Что ж, новый доходный бизнес, по-
строенный на незнании закона об автор-
ском праве, похоже, набирает обороты, 
поэтому предпринимателям нужно быть 
начеку. На то и щука в море, чтобы ка-
рась не дремал.

Татьяна КОЧЕТЫГОВА

Сельскохозяйственный трактор «Барнаулец» ждет  отгрузки.
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Инфографика
Е. ТОРГУНАКОВОЙ.

Собрали больше
В 2021 году хозяйствами всех категорий Алтайского края получено 5,9 млн 

тонн зерна в бункерном весе – это 141% к уровню 2020 года. 
Как сообщает Алтайкрайстат, урожайность зерновых культур (после доработки) 

составила 17,3 центнера с гектара, что является 137,3% к уровню прошлого года. Вы-
рос и валовой сбор семян подсолнечника, картофеля, овощей. А вот сахарной свеклы 
и льна-долгунца – сократился.

Основными производителями зерна и технических культур остались сельскохо-
зяйственные организации. Их доля в производстве зерна составила 67,3%, сахарной 
свеклы – 98,2%, семян подсолнечника – 60,2%. Остальное получено крестьянскими 
(фермерскими) хозяйствами и индивидуальными предпринимателями.

Производство картофеля и овощей в основном сосредоточено в ЛПХ. В 2021 году 
они вырастили 81,8% от общего сбора картофеля и 72% от овощей.

По сравнению с 2020 годом в структуре производства зерна выросла доля зернобобовых 
культур, ячменя, овса, ржи, пшеницы, уменьшилась – крупяных и кукурузы на зерно.

Татьяна ПЕРВОВА
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Что с вокзалом?
«Живу в Барнауле недалеко от железнодорожного вокзала. Слышал, что его 

планируется капитально отремонтировать. Известно ли, когда начнутся работы? 
Не будет ли новое здание очередным обшитым сайдингом «шедевром», который 
не вписывается в общую картину Привокзальной площади?

Сергей Светлов, Барнаул».
Отвечает начальник мастерской проектного института «Алтайкоммунпроект» 

Вячеслав Котов:
– Проектные работы по проведению капитального ремонта старого и нового зданий 

железнодорожного вокзала уже завершаются. Ремонт запланирован на 2023–2025 годы.
Прилегающая территория также будет благоустроена, соответствующий проект до 

31 мая находится в разработке. Презентация пройдет на совещании с привлечением 
представителей общественности и всех заинтересованных сторон. Стоимость разра-
ботки проекта составила 2,5 миллиона рублей.

Уже сейчас известно, что все строительные решения как по зданию вокзала, так 
и по Привокзальной площади будут выполнены в одном стиле, что позволит создать 
на территории единый архитектурный ансамбль.

Подготовил Влад ГЕРАСИМОВ
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  КАПИТАЛЬНО .
Крыши не «поедут»

Это каждому по зубам 

СОЦИУМ

В Каменском районе
в рамках краевой адрес-
ной инвестиционной 
программы (КАИП) при-
водят в порядок здания 
городского детского сада 
и школы в селе Рыбном. 
Около 5 млн рублей на до-
срочный ремонт этих 
образовательных учреж-
дений району выделили 
после осенней корректи-
ровки краевого бюджета.Д    «С »

Первый корпус каменско-
го городского детского сада 
№ 17 не работает с 4 февраля 
2020 года. В тот день рабочие, 
чистившие от снега крышу 
садика, заметили, что с одной 
стороны кромка кровли вдоль 
всего карниза пошла волной, 
а кирпичная кладка несущей 
стены здания под крышей ото-
шла на 10 сантиметров.

Собранная в срочном по-
рядке чрезвычайная комиссия 
установила, что стропильная 
система, установленная 20 лет 
назад, вдоль наветренной 
стороны здания прогнулась 
и сместилась, оторвавшаяся 
кирпичная кладка грози-
ла обрушением всей стены. 
Сад немедленно закрыли,
143 ребенка и 32 сотрудника 
вынужденно отправили в дру-
гие дошкольные образователь-
ные учреждения города. Опе-
ративно проверили состояние 
всех 45 зданий школ и детсадов 
города и района.

Два года местные власти ре-
шали, что делать с аварийным 
зданием очень нужного камен-
цам детсада. Только в прошлом 
году дело сдвинулось с мертвой 
точки. Заявку на капремонт 
подали в КАИП 2022 года, пла-
нировали 10-процентное софи-
нансирование в новом бюджете. 
Но изыскивать его пришлось 
раньше. Каменскому району 
дали возможность досрочно 
обновить кровли двух объек-
тов – детсада № 17 и Рыбинской 

средней общеобразовательной 
школы.

Рабочие каменской строи-
тельной бригады Дениса Ди-
ринга завершают кровельные 
работы на здании детского сада. 
Бригадир Андрей Киль пояс-
нил, что с ноября кровельщи-
ки разбирали старую крышу, 
восстанавливали кирпичную 
кладку стены, устанавливали 
новые стропила, накрывали ее 
металлопрофилем, монтирова-
ли отдушины, ограждения, сне-
гоудерживающие конструкции, 
карниз и водосточную систему. 
Осталось зашить фронтоны.

– Помимо крыши, за счет 
КАИП мы смогли заменить
26 окон, а благодаря районному 
бюджету и спонсорам – сделать 
внутри здания косметический 
ремонт, – рассказывает дирек-
тор детского сада № 17 Ольга Го-
ловина. – Помещение, построен-
ное 40 лет назад и простоявшее 
без ухода два года, нуждается 
во внимании. 

«Сказка» – важный для го-
рода детсад. В нем (в одном из 
немногих) есть условия для 
работы с особенными детьми. 
Отдельная группа с доступной 
средой позволяет комфортно 

пребывать и заниматься ребя-
тишкам с ОВЗ.

– Вряд ли удастся набрать
к апрелю, когда мы планируем 
открыться, 150 детей, рассчи-
тываем укомплектовать хотя 
бы три группы из шести, –
рассуждает Ольга Головина. –
И коллектив в прежнем соста-
ве, конечно, не собрать. Уже на-
чинаю подбор кадров. Надеюсь, 
что к нам выйдут девять сотруд-
ниц, которые сейчас в декрете.

К слову, коллектив в «Сказ-
ке» всегда был отличный. Вос-
питатель Наталья Гордеева
и музработник Ольга Овча-
рова становились призерами 
краевого этапа конкурса «Вос-
питатель года». Опытнейший 
воспитатель Ирина Фоменко 
стала победителем краевого 
тура WorldSkills Russia – 2021
в номинации «Навыки мудрых», 
в августе она будет представ-
лять наш регион на всероссий-
ском уровне. Ж  

Почти 10 лет «плакала» про-
худившаяся от времени крыша 
над спортивным и актовым за-
лами Рыбинской средней шко-

лы. Уложенное в конце 1960-х 
годов железное покрытие с каж-
дым годом все сильнее ржавело 
и ветшало, пропускало влагу
в школьные помещения.

Глядя на то, как сегодня 
сверкает на зимнем солнышке 
новая, современная, соответ-
ствующая всем требованиям 
безопасности крыша, сотруд-
ники школы и 70 ее учеников 
вздыхают облегченно. Обнов-
ление кровли, надежды на ко-
торое приходились на 2022 год, 
да еще монтаж необходимого 
аварийного освещения (также 
на краевые средства) проведе-
ны очень вовремя, до весенней 
капели.

– Ремонт не повлиял на ход 
учебного процесса, – заверяет 
директор Рыбинской школы 
Игорь Хох. – Часть спортивных 
занятий проводилась на улице. 

Аварийное освещение монти-
ровали в выходные дни, когда 
детей в школе нет. 

Руководитель поделился ра-
достью – осенью в этой сельской 
школе благодаря федеральной 
программе появились устойчи-
вый Интернет и видеонаблюде-
ние. Теперь бы еще компьютеры 
и оборудование обновить. По-
следний технический апгрейд 
здесь был 10 лет назад, большая 
часть электроники уже либо 
списана, либо безнадежно 
устарела. Еще назрела необхо-
димость в связи с требованиями 
СанПиН провести в начальные 
классы горячую воду.С  

Районное управление пода-
вало на включение в краевую 
инвестиционную программу 

2022 года восемь заявок. Две из 
них реализовались досрочно. 
Еще одна, из самых затратных 
(около 19 млн рублей), уже при-
нята в работу – скоро начнется 
разработка проектно-сметной 
документации на строитель-
ство в Камне-на-Оби здания 
гимназии № 5. Своей очереди 
на ремонт ждут два городских 
детских сада и три каменские 
школы. Здание лицея № 2 тре-
бует полной реконструкции,
а на это нужно не менее 20 млн. 
Без краевой поддержки точно 
не обойтись.

– Мы надеемся, что боль-
шая часть наших заявок будет 
удовлетворена, – с оптимизмом 
смотрит на планы текущего 
года начальник управления 
образования Каменского рай-
она Оксана Иванова. – И мы 
не стоим на месте, готовим до-
кументы в КАИП на 2023 год 
как минимум на три объе кта. 
Городской детский сад  № 189 
остро нуждается в утеплении 
фасада. Сельским школам 
Столбова и Верх-Аллака очень 
нужно отремонтировать спор-
тивные залы.

Наталья ИСАЕВА
(фото автора)  КАСАЕТСЯ ВСЕХ .

В свой профессиональный 
праздник – 9 февраля –  врач 
краевой  стоматологиче-
ской поликлиники Марина 
Коломиец привычно наде-
нет маску с перчатками, 
уберет под шапочку ро-
скошные локоны блондинки
и задаст очередному паци-
енту вопрос: «На что жа-
луетесь»? Сегодня самое 
время спросить у самого 
доктора, четверть века от-
работавшего в медицине –
на что жалуется, о чем 
мечтает.В  –   

– Марина Валентиновна, док-
тора самых разных специаль-
ностей говорят, что ковид 
не проходит бесследно для 
сердца, сосудов, суставов… 
Что скажете о его влиянии на 
здоровье ваших пациентов?

– Ежедневно врачи клиники 
лечат кровоточивые десны, ос-
ложненный и неосложненный 
кариес. Но это – наши будни, не 
связанные с ковидом. Так было 
и прежде. Я бы не об этом пого-
ворила, а о низкой культуре здо-
ровья у нынешних пациентов,
о плачевном состоянии зубов даже 
у молодых людей. Казалось бы, 
и качественная стоматологиче-
ская помощь доступна, и рынок 
изобилует средствами для ухода 
за полостью рта. Но… чем боль-
ше возможностей – тем хуже 
здоровье. И вряд ли этот факт 
связан  с отсутствием средств на 
покупку хорошей зубной щетки 
и качественной зубной пасты. Вот 
приходит молодая девушка со све-
жим маникюром, нарощенными 
ресницами, очень ухоженная. Но 
открывает рот – и плакать хочет-
ся. Тех, кто, сев в кресло, может 
порадовать доктора   – единицы.

 – То есть, взрослым людям 
вы вынуждены объяснять 

элементарное? То, что с пе-
ленок должно закладываться 
еще в семье?  
– Врач – не волшебник. Даже 

самый грамотный и компетент-
ный. Вылечит, проконсультирует, 
но взять на свои плечи ответствен-
ность пациента по уходу за поло-
стью рта он не может. 

– А как же белоснежная улыб-
ка, атрибут канонов красо-
ты и успешности? 

– Не все им следуют. Ситуация 
сейчас хуже, чем в 90-е. Я бы ска-
зала, она на грани катастрофы. 
Особенно у сельчан. Но это хотя бы 
объяснимо: если на все село – один 
стоматолог, к нему попробуй еще 
попади, а в Барнаул ехать дорого, 
далеко. Вот и затягивают. Полбе-
ды, что у молодых людей сплошь 
и рядом проблемы с зубами. Беда, 
что они не особо переживают из-за 

этого. Ну, кариес и кариес. Удалять 
так удалять. Е    

– Человек по привычке дей-
ствует так: истерлась 
старая зубная щетка, он 
покупает точно такую же 
новую. Но вы обмолвились
о новинках средств по уходу. 
Какие посоветуете?  

– Для начала то, о чем все знают, 
но забывают. Ополаскиватель – им 
обязательно надо пользоваться 
после чистки зубов. Флосс, зубная 
нить. Менее распространены, но 
очень эффективны специальные 
зубные ершики и штрипсы – по-
лоски, очищающие пространство 
между зубов.

– Как выбрать «правильную» 
зубную пасту? Я вот вечно 

теряюсь в нынешнем изоби-
лии, даже когда аннотацию 
читаю.
– Только методом проб и оши-

бок. Попробуете одну, вторую, 
третью… И найдете ту, с которой 
и деснам комфортно, и чистота зу-
бов надолго сохраняется. Но это 
рекомендация для здоровых лю-
дей. Если имеет место повышенная 
кровоточивость десен или чувстви-
тельность зубов, тогда советуйтесь 
со своим доктором. Д

– Какую еду любят зубы? 

– Твердые овощи и фрукты. 
Сгрызайте в день хотя бы одну 
морковку, хотя бы одно зеленое 
яблочко.  

– Все знают, что перед визи-
том к стоматологу нельзя 
есть чеснок. Что еще вы, 
как доктор, запретили бы? 

– Любые остро пахнущие про-
дукты и приправы. Алкоголь на-
кануне приема, и не только из-за 
«амбре». После возлияний анесте-
тик может не подействовать. От-
кажитесь от курения и парфюма
с резким запахом. Представьте, что 
врач принимает в смену по десять 
и более пациентов. Как он будет 
чувствовать себя в такой мешанине 
«ароматов»?    

– Как найти «своего» док-
тора? Вопрос не праздный. 
Сейчас, помимо клиник, чуть 
не в каждом доме открыты 
частные кабинеты.

– Ориентируйтесь на «сара-
фанное радио», на рекомендации 
близких и друзей. Учитывайте  
фактор совместимости в тандеме 
«пациент – врач». Если эти отноше-
ния складываются, то обычно на 
много-много лет. Мне, например, 
приятно открывать заведенные 
еще в начале двухтысячных карточ-
ки. Эти люди по сию пору остаются 
моими пациентами.

Тамара ПОПОВА

Первый корпус «Сказки» скоро откроют после ремонта. Внутри здания тоже кипит работа.

  ТВОИ ЛЮДИ, АЛТАЙ! .
«Оскар»
для учёных

(Начало на 1 стр.)С   
Яна Смирнова, доцент кафедры общей 

и прикладной психологии, стала победи-
телем в этой же номинации. Она изучает 
психофизиологические особенности детей 
с аутизмом, синдромом дефицита внимания 
и гиперреактивности. На эти исследования 
Яна с коллегами получила грант РФФИ.

– За основу работы был взят механизм 
сов местного внимания. Это базовый навык, 
используемый детьми для получения инфор-
мации. Если взрослый на что-то смотрит,
а ребенок не смотрит вслед за ним, то это сиг-
нал о конкретных нарушениях, – объясняет 
Яна. – В этом году мы расширили диапазон 
исследования, включив в него нарушения 
слуха и зрения, сниженный интеллект. Сей-
час проверяем группу ребят пяти-шести лет, 
у которых задержка психического развития. 
Надеемся, что эмпирический материал по-
может сделать фундаментальные выводы,
а также разработать стратегии наиболее эф-
фективного мультимодального обучения 
таких детей.

По видеосвязи профессорско-преподава-
тельский состав поздравили с праздником 
представители зарубежных и российских 
вузов. Они отметили активную поддержку 
от АлтГУ и плодотворное сотрудничество.

А заместитель председателя Правитель-
ства Алтайского края Игорь Степаненко
в своем выступлении подчеркнул, что ученые 
АлтГУ – гордость нашего края. И, несмотря на 
пандемию, научные работы продолжают пока-
зывать высокий профессиональный уровень. 

Наталья АНДРОНОВА,
Олег БОГДАНОВ (фото)

Присоединяйтесь к группам 
«Алтайской правды» 
в социальных сетях.
Общайтесь, участвуйте в акциях и розыгрышах! Ре

кл
ам
а

Извещение о согласовании проекта межевания земельного 
участка

Заказчик кадастровых работ: Вязунов Николай Николаевич (поч-
товый адрес: 658760, Алтайский край, Панкрушихинский район, 
с. Панкрушиха, ул. Пушкина, д. 77, тел. 8 (385-80) 22-6-28).

Кадастровый номер исходного земельного участка 22:32:030011:647. 
Местоположение установлено относительно ориентира, располо-
женного за пределами участка. Ориентир – с. Панкрушиха Пан-
крушихинского района Алтайского края. Участок находится 
примерно в 0,5 км по направлению на юг от ориентира. Почтовый 
адрес ориентира: Российская Федерация, Алтайский край, район 
Панкрушихинский.

Кадастровым инженером Есликовским А.А. (аттестат № 22-11-152, 
почтовый адрес: 658700, г. Камень-на-Оби, ул. Пушкина, 12а, т. 8-905-
927-9768) выполняются кадастровые работы по подготовке проек-
та межевания земельного участка.

Ознакомиться с проектом межевания земельного участка, а так-
же представить обоснованные возражения относительно размера 
и местоположения границ можно в течение 30 дней с даты опубли-
кования данного извещения по адресу: 658700, Алтайский край, 
г. Камень-на-Оби, ул. Пушкина, 12а, каб. 3, эл. адрес eslikovskiy@
div.altbti.ru.

Извещение
Муниципальное образование Корчинский сельсовет Мамонтов-

ского района Алтайского края, руководствуясь п. 5 ст. 13 Федераль-
ного закона от 24.07.2002 № 101- ФЗ «Об обороте земель сельскохозяй-
ственного назначения» и ст. 7 закона Алтайского края  от 14.03.2003 
№ 8-ЗС «О регулировании отдельных  отношений в области земель 
сельскохозяйственного назначения», уведомляет собственников 
земельных долей  (или их законных наследников) в границах му-
ниципального образования Корчинский сельсовет Мамонтовско-
го района Алтайского края:  Губину Зою Васильевну, Реттих Елену 
Владимировну, Готфрид Владимира Адольфовича, Гейбель Марию 
Матвеевну, Рыжову Галину Андреевну, Иваненко Любовь Иванов-
ну, Пролубникову Евгению Павловну, Балюк Геннадия Семеновича, 
Хруслову Александру Федоровну, Носенко Анну Яковлевну, Глады-
шеву Екатерину Николаевну, Пасютину Антонину  Ивановну, Али-
кину Вассу Ивановну, Печеникова Виктора Васильевича, Лебедева 
Николая Никитовича, Самодурова Виктора Александровича, Ве-
ретельникову Наталью Кузминичну, Абрамочкину Галину Анато-
льевну, Кузнецова Василия Николаевича, Кузнецову Валентину Ми-
хайловну, Кулеба Григория Ильича, Кулеба Варвару Филипповну, 
Дегтерюк Николая Исаковича, Зайцева Вячеслава Васильевича, Гот-
фрид Александра Адольфовича, Булатову Светлану Юрьевну, что 
по истечении трех месяцев со дня опубликования данного изве-
щения будет утвержден список невостребованных земельных до-
лей для обращения в суд с требованием о признании права муни-
ципальной собственности на земельные доли.

Собственники земельных долей или их законные наследники 
могут в течение указанного времени воспользоваться своими пра-
вами, направив письменное уведомление в администрацию Кор-
чинского сельсовета Мамонтовского района Алтайского края по 
адресу: 658551, Алтайский край, Мамонтовский район, с. Корчи-
но, ул. Комсомольская, д. 22, контактный телефон 8 (385-83) 29-3-43.

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78.

Объявления частных лиц. Публикуются по купонам.

ПРОДАЮ

Квартиры
3-комн. в центре с. Усть-Чарышская При-

стань (74,2 кв. м) или меняю на 1-комнат-
ную квартиру в г. Барнауле. Тел. 8-961-
976-3842.

Кухню-прихожую (12 кв. м, ремонт, ме-
бель, с/у, близко к центру, 900 тыс. руб.). 
Тел. 8-913-216-1166.

Студию в г. Новоалтайске (ж/к «Облака», 
цена 1 380 000 руб.). Тел. 8-923-714-6567.

2-комн. в р. п. Тальменка Тальменско-
го района, ул. Парковая (1-й этаж, теп-
лая, светлая, 22 кв. м, баня, сарай, есть 
туалет на участке, участок 1,5 сотки). 
Тел. 8-960-942-1192.

Студию в центре Черепаново (32 кв. 
м, кирпичн., пластиковые окна, ме-
таллическая дверь, новая сантехника, 
благоустроенный двор, имеется сарай). 
Тел. 8-960-955-9465.

2-комн. в 2-квартирном доме в центре 
с. Усть-Чарышская Пристань. Тел. 8-906-
968-9448.

Дома
В с. Паутово Петропавловского райо-

на (98 кв. м, 24 сотки, вода в доме, 
п лас т и ковые ок на, гара ж, ба н я, 
пос т рой к и, п лодонос я щ и й са д). 
Тел. 8-962-807-6661.

Автотранспорт, 
автопринадлежности

Автошины и диски (б/у, диаметром 15). 
Тел. 8-913-252-2220.

Диски: литые (б/у, диаметром 14), сталь-
ные (б/у, диаметром 14). Тел. 8-913-252-2220.

Рулевые тяги для а/м «Лада-Калина» (б/у). 
Тел. 8-913-252-2220.

Шубу цигейковую (разм. 50-52, в от-
личном состоянии), сапоги женские 

(зимние, разм. 41, финские, цвет ко-
ричневый, в отличном состоянии), ва-
ленки мужские (самокатки, разм. 44). 
Тел. 8-909-500-5061.

Разное
Кресло-коляски Otto Bock (для взрос-

лых, прогулочная и для дома, в отлич-
ном состоянии, недорого). Тел. 8-903-
947-8897.

РАЗНОЕ
Отдам в добрые руки щенков (различ-

ных возрастов и окрасов, возможна до-
ставка). Тел. 8-903-992-3885.

Отдам в добрые руки котенка от кош-
ки-мышеловки в г. Барнауле (мальчик, 
возраст 5 месяцев, бело-черный, к туа-
лету приучен). Тел. 8-962-803-2795.

Отдам в добрые руки котенка (пол-
ностью черного окраса, девочка, воз-
раст 4 месяца, к туалету приучена, воз-
можна доставка). Тел. 8-963-509-5772.

Отдам в добрые руки сторожевую ов-
чарку по кличке Мухтар (г. Барнаул, 
взрослый). Тел. 8-962-803-2795.

Отдам в добрые руки кошку-мыше-
ловку (черно-белый окрас, стерилизо-
вана). Тел. 8-913-228-5696.

По семейным обстоятельствам отдам мо-
лодых кошек (стерилизованных, трехцвет-
ный и дымчатый окрас), черного котенка, 
девочку (3 месяца). Ко всему приучены. 
Возможна доставка. Тел. 8-963-509-5772.

Отдам в добрые руки домашних ко-
тят (мальчики дымчатого окраса, де-
вочки трехцветные, возраст 1,5 меся-
ца, к туалету приучены). Тел.: 44-83-09,
8-962-813-9730.

Отдам в добрые руки молодого ко-
та-мышелова, окрас дымчатый, воз-
раст 6 месяцев, очень красивый 
и пушистый, к туа лету приу чен. 
Тел. 8-962-803-2795.

Отдам в добрые руки щенков от улич-
ной собаки (мальчик, девочка, возраст 
2 месяца, район парка «Юбилейный»). 
Тел. 8-913-247-1834 (Татьяна).

Р
ек
л
ам
а

« »
« »
« »

« »
« »

9  
К   -
   КАИП
 – 

С  
– Есть люди, которые вообще зубов не чистят, однако до 
самой пенсии не знают дороги к стоматологу. А бывает –
наоборот. От чего это зависит? 
– От генетики, прежде всего. Если у родителей зубы хорошие, то 

и у детей, как правило, проблем нет. Но по наследству переходит 
и склонность к некоторым патологиям. Это такой генетический 
пазл, и нельзя пускать здоровье на самотек, надеясь на генофонд. 
Второй фактор – качество воды. Третий – питание. Высокоугле-
водный фастфуд, любимый подростками, обилие сахара в еде 
разрушает зубы.

На приеме у доктора Коломиец.
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

  ПО ПРОСЬБЕ ЧИТАТЕЛЕЙ .   НОВОСТИ .  АП ИНФО .

  КРИМИНАЛ .  ТУРИЗМ .

  НА ЗАМЕТКУ .

Рука тянется 
к книжной полке

Жителей Белокурихи городская библиотека приглашает 
к участию в акции книгодарения.

Общероссийская акция «Дарите книги с любовью» приурочена 
к Международному дню книгодарения, который отмечается 
14 февраля. 

Библиотека Белокурихи в третий раз стала участником акции 
и уже сейчас принимает книги. Ее работники напоминают, что 
только в прошлом году было принято 362 экземпляра прозы и 
поэзии от 17 жителей города-курорта. 

Встреча у памятника герою
В Горняке с торжественной линейки у памятника Герою Со-

ветского Союза политруку Василию Клочкову, остановившему 
осенью 1941-го с панфиловцами немецкие танки у разъезда 
Дубосеково под Москвой,  стартовала новая череда добрых 
дел школьного добровольческого отряда «Патриот».  

С торжественной линейки старшеклассники школы № 2 
отправились на расчистку снега к часовне и скверу с детской 
и спортивной площадками. Там же находится памятник погра-
ничникам, содержать его в порядке тоже обязанность местных 
школьников, сообщает газета «К новым рубежам».

Олег  АНТОНОВ

Жестокое развлечение
В соцсетях появилась информация о жестоком истязании 

двух щенят в Бийске. Животных расстреляли предположи-
тельно из пневматического оружия, а одному из питомцев 
вырвали язык.

О происшествии сообщило местное общество защиты жи-
вотных. Несколько дней собаки провели на улице с серьезными 
ранениями, все раны уже загнили. По словам волонтеров, за 
жизнь одного щенка до сих пор борются ветеринары, другой 
погиб от полученных травм. Оставшийся бедолага истощен, 
состояние тяжелое.

«Бедная девочка вздрагивает при каждом шорохе, при виде 
мужчин вжимается в угол», – отмечают общественники. 

Никита ИВАНОВ

До весны
В Белокурихе закрыли на профилактическое обслужива-

ние и ремонт канатно-кресельную дорогу на гору Церковка. 
Первоначально планировали, что профилактика продлится 

6 недель, однако работы продолжатся до весны.
Необходимо заменить трос, который уже привезли из Австрии. 

Подобные работы последний раз проходили десять лет назад.
Открыть подъемник планируют к 1 марта. За ходом ремонта 

можно наблюдать в режиме онлайн на сайте blagodat22.ru.
Татьяна ПЕРВОВА

На повторной 
заявке

«На протя же-
нии нескольких лет 
в нашем городе не 

удается завершить ремонт 
ГДК «Химик». Планируется ли 
выделение в 2022 году денежных 
средств для завершения ремон-
та данного объекта?

Татьяна, г. Яровое».

На вопрос читателя отвечает 
министр культуры Елена Без-
рукова:

– В 2021 году конкурс на 
завершение капитального 
ремонта ДК «Химик» не состо-
ялся. Основные причины – рост 
цен на строительные матери-
алы и наличие статуса объек-
та культурного наследия, что 
предполагает дополнительные 
требования к подрядной ор-
ганизации и осуществлению 
работ. Учитывая эти объектив-
ные причины, Министерство 
культуры Алтайского края 
вновь направило заявку на 
включение данного объекта в 
краевую программу по ремонту 
социально значимых объектов 
на 2022 год.

«Нет даже 
плохонького…»

«В Белокурихе нет 
никакого, даже пло-
хонького, Дома куль-
туры, кинотеатра. 

Как обстоят дела с решением 
этого вопроса?

Людмила, 
г. Белокуриха».

Мы попросили ответить 
на вопрос читателя министра 
культуры Елену Безрукову:

– Несколько лет назад по 
заявке г. Белокурихи за счет 
краевой инвестиционной 
программы на краевые сред-
ства была разработана проек-
тно-сметная документация на 
строительство нового Дома 
культуры. Безусловно, даль-
нейшее строительство этого 
объекта требует значительных 
затрат, в том числе и от бюд-
жета города, которому также 
придется нести расходы и на 
последующее содержание ДК. 
В связи с этим до настоящего 
времени власти города не опре-
делились со своей позицией, 
дальнейших заявок от них не 
поступало.

Светлана 
АЛЕКСАНДРОВА

«Мне нужно узнать про мо-
его прадеда, найдите его 
документы!» – заявления, 
подобные этому, часто 
можно слышать в архиве. 
Приходит в ГААК (Госархив 
Алтайского края) человек 
и излагает такую просьбу. 
Рассуждает он, вероятно, 
следующим образом: стоит 
назвать анкетные данные 
искомого лица, как сотруд-
ник тут же принесет ему 
все, что есть про предка 
в архивном хранилище.В     

Не раз приходится встречаться 
с другой крайностью. Спросишь порой 
собеседника: «Вы искали информацию 
о своих предках?» – а в ответ услы-
шишь, мол, теперь уже ничего и не 
найти. Нет уже родных, дома, деревни, 
района. «А в Госархиве искали?» – «Так 
предки были простые крестьяне, что 
там может быть?» – вопросом на вопрос 
отвечают люди в 99 случаях из 100.

Увы, очень многие современники 
не знают, что архивы хранят море ин-
тереснейшей информации не только 
о знаменитых людях, но и о крестья-
нах, мещанах – да представителях 
всех сословий дореволюционной 
России, а также о гражданах СССР. 
Но об этой конкретике поговорим 
в следующий раз.

Сейчас же мы должны уяснить, что 
в архив нужно приходить не с одним 
только желанием что-то найти, но 
и с определенной подготовленной 
базой. Почему? Дело в том, что если 
ваш предок не был знаковой фигурой 
в истории края, страны и в архиве 
нет его персонального фонда, то вы 
должны понимать – поиск будет не-
простым и небыстрым. Ведь в архиве 
хранятся документы учреждений, 
а не отдельных лиц. Значит, вам нуж-
но знать не только фамилию, имя 
и отчество предка, год и место его 
рождения, но – как минимум! – место 
(места) жительства и работы.

Потому перед походом в Госархив 
вы должны хорошо подготовиться. 
(Кстати сказать, «домашняя работа» 
– это вид поиска, который должен ве-
стись вами постоянно.) Подготовку 
можно разделить на два вида.С  « »

Первый включает в себя сбор и 
обработку документальных источ-
ников и фотографий. Собирайте все 

«бумажки», даже если они кажутся 
вам неважными. Любая квитанция 
может дать зацепку, ниточку, потянув 
за которую вы распутаете клубок исто-
рии. Ибо в ней могут быть указаны 
факты, имена, даты, названия мест 
и учреждений. Хотите пример? Нашел 
исследователь в шкатулке у матери 
квитанцию о переводе алиментов 
(полувековой давности!) – а в ней на-
писано, что деньги перечислены были 
бухгалтерией барнаульского завода. 
И человек узнает, где работал отец, 
находит архив предприятия – а там 
документы! Отца, которого он не знал.

Внимательно изучайте хранящи-
еся в семье фотографии. Они могут 
быть атрибутированы (время и место 
съемки, имена указаны на обороте), 
но часто наши предки рассуждали 
так – мол, зачем подписывать, ведь 
все родные, друг друга знаем. И тут 
на помощь приходит второй вид ра-
боты – опрос родственников. Благо 
сейчас это можно сделать удаленно, 
используя любые средства связи.

Беседы с родными можно начать 
с тех самых неопознанных героев 
в семейных альбомах, а потом пе-
рейти и к истории семьи. Многие 
наши старшие родственники владе-
ют ценнейшей информацией и быва-
ют весьма отзывчивыми на просьбы 
поделиться ею. Но договаривайтесь 
с ними на берегу: согласятся ли они 
на публикацию личных историй 

в книгах, СМИ, соцсетях или какие-то 
вещи не пожелают предавать огласке. 
Помните: то, что для вас некритично, 
пожилые люди могут воспринимать 
иначе – не обижайте своих стариков!

Главное – всю добытую информа-
цию фиксируйте в бумажном или 
электронном виде (в идеале – в обоих). 
На каждого представителя родослов-
ного древа заведите отдельный файл 
или карточку. Вписывайте в нее как 
конкретную фактологическую инфор-
мацию, так и воспоминания родных 
о герое. П  

В Сети и профильных сообществах 
можно найти немало рекомендаций 
для начинающих исследователей 
родословной семьи. Тем не менее 
мы рассказываем о методах поис-
ка – просто потому, что в каждой 
местности имеются свои специфи-
ческие условия. Кстати сказать, что с 
одним из них нам повезло: Великая 
Отечественная коснулась нашего 
края опосредованно. Но и на террито-
рии Алтая случались вооруженные 
конфликты, пожары, наводнения, 
потому не все архивные источни-
ки сохранились. И этот факт нужно 
учитывать в поиске тоже.

За годы архивных изысканий я 
сделала вывод, что откладывать ни-
чего нельзя, ковать железо нужно, 

пока оно горячо! Приведу грустный 
пример: несколько лет вела поиск, 
а потом узнала, что человек, кото-
рый мог бы мне помочь, умер в этом 
году. Увы, уходят хранители памяти, 
прерывается связь времен. Порой 
опаздываешь не то что на год, но на 
месяц, на пару недель… И еще другое 
правило: сразу бейте в нескольких 
направлениях. Потому что, если 
искать сначала что-то одно, а потом 
другое, поиск растянется до беско-
нечности: пока вы сделаете запрос в 
архив насчет какого-то родственника, 
пока дождетесь ответа, а он может 
принести «пустышку». Ищите сразу 
нескольких героев. А где и как – этому 
будет посвящен следующий выпуск 
«Азбуки поиска».

Светлана ТИРСКАЯ

К поиску – по азбуке

КСТАТИ
Ваши вопросы по поиску 

можно присылать по адресу 
stirskaya@mail.ru, а также 
в «Одноклассники» и «Фейс-
бук» (на странице автора 
и газеты). Консультации 
по поиску мы будем брать 
у сотрудников Госархива и 
известных краеведов.

Увидел и украл
Задержан барнаулец, позарившийся 

на чужую инвалидную коляску. 
В дежурную часть отдела полиции Же-

лезнодорожного района Управления МВД 
России по Барнаулу поступило заявление 
от 40-летней местной жительницы. Жен-
щина пожаловалась, что кто-то забрал 
инвалидную коляску стоимостью 35 тысяч 
рублей, которую она обычно оставляла 
в подъезде. Передвигалась на ней 18-летняя 
дочь заявительницы.  

Сотрудники правопорядка осмотрели 
место происшествия, опросили возмож-
ных очевидцев, изучили записи с камер 
видеонаблюдения. В итоге  составили ори-
ентировку с приметами злоумышленника, 
передали всем дежурным нарядам.

Вскоре по подозрению в краже был 
задержан 43-летний мужчина. Ранее он 
не имел проблем с законом. Объяснил, 
что случайно увидел коляску, когда за-
ходил в подъезд, ну и позарился… Сдал 
ее в ломбард. Полицейские изъяли похи-
щенное, вернули законной владелице. 
А в отношении подъездного вора возбуж-
дено уголовное дело, ему инкриминиру-
ется кража. 

До последнего 
перевода

В Барнауле пенсионерка перевела 
мошенникам более 300 000 рублей 
в надежде получить выигрыш.

С просьбой привлечь к уголовной от-
ветственности аферистов, похитивших 
крупную сумму денег, к сотрудникам пра-
вопорядка обратилась 74-летняя женщина. 
Как стало известно, дама сама пополнила 
чужой счет, надеясь получить мифиче-
ский выигрыш.  Ей позвонил незнакомец,  
представился сотрудником компании, 
которая якобы выдает победителям их 

заслуженные призы. Пенсионерке, с его 
слов, полагалось более 750 тысяч рублей. 

Но чтобы получить эту сумму, требо-
валось, по его словам, сначала заплатить 
самой. В отделении почты перевести 
27 тысяч рублей для оформления так 
называемого сертификата легальности. 
Однако, после того как женщина выпол-
нила требование, выигранные деньги так 
и не получила. Более того, сумму лимита, 
необходимую для того, чтобы их забрать, 
постоянно повышали.   

Пенсионерка верила «благодетелям» 
до последнего перевода. А перечисляла 
деньги она пять раз. В итоге аферисты 
обогатились на 300 000 рублей. 

В связи со случившимся возбуждено 
уголовное дело по признакам мошенни-
чества  в крупном размере. Личности зло-
умышленников устанавливаются. 

Доплаты 
с возвратом

Женщина-директор одной из барна-
ульских школ обвиняется в превыше-
нии должностных полномочий. Она 
систематически обирала своих подчи-
ненных.

Как рассказала «АП» помощник руко-
водителя регионального Следкома РФ 
Людмила Рязанцева, занимая должность 
директора школы в краевом центре, дама 
организовала схему, при которой стиму-
лирующие и компенсационные выплаты 
учителям они тут же возвращали якобы 
на нужды школы.  

Женщина издавала приказы о распре-
делении учебной нагрузки и доплатах 
педагогам. Но, когда знакомила их с эти-
ми документами, сообщала о трудной 
ситуации с финансированием учебного 
заведения. При этом просила возвращать 
деньги в размере начисленной компенса-
ционной выплаты. И 10 педагогов так и 

поступали.  Ежемесячно отдавали свои 
законно заработанные деньги. 

Общая сумма поборов, как стало извест-
но правоохранителям,  составила более 
1 миллиона 790 тысяч рублей. Преступле-
ние выявили оперативные сотрудники 
ФСБ России по краю.

В ходе следствия руководительница 
школы вину признала. Теперь ее дело 
направлено в суд для рассмотрения по 
существу.

Виртуальные 
работники

Обманывая сотрудников Центра за-
нятости населения Рубцовска, директор 
коммерческой организации города стал 
фигурантом уголовного дела.  

Как сообщила «АП» помощник проку-
рора края Мария Антошкина, мужчина 
длительное время оформлял и предо-
ставлял в Центр занятости населения 
документы, содержащие ложные сведе-
ния. По бумагам получалось, что безра-
ботные трудились на его предприятии 
за определенную плату. И в результате 
рубцовчанин незаконно получал пособия 
по безработице, материальную помощь, 
которую центр занятости перечислял для 
этих людей на подконтрольные хитрецу 
счета. Материальный ущерб составил бо-
лее 3 миллионов рублей.

Но в итоге схема дала сбой и обман 
вскрылся. Мужчине пришлось ответить за 
мошенничество в особо крупном размере. 
Он приговорен к 3 годам колонии общего 
режима, оштрафован на 400 000 рублей. 
Кроме того, с  учетом частичного возмеще-
ния вреда в пользу Центра занятости суд 
взыскал более 2 миллионов рублей. Для 
исполнения приговора обращено взыска-
ние на недвижимость мошенника – дом 
и земельный участок.

Подготовила Тамара ЛОГИНОВА

Отдыхать – в Колывань!
По предварительным итогам 2021 года, объем 
частных капиталовложений в строительство 
новых и расширение действующих объектов ту-
ристской инфраструктуры в Алтайском крае 
превысил 1,5 миллиарда рублей.

Как отметили в региональном управлении по развитию 
туризма и курортной деятельности, объем инвестиций вырос 
в два раза в сравнении с 2020 годом. Большинство финансов на 
условиях государственно-частного сотрудничества вложено 
в крупные туристские локации, среди которых особая эконо-
мическая зона туристско-рекреационного типа «Бирюзовая 
Катунь», игорная зона «Сибирская монета», формируемый 
курорт «Белокуриха горная». Эти территории очень популярны 
среди жителей и гостей региона, а значит, их инвестиционная 
привлекательность постоянно растет, что приводит к появле-
нию новых объектов размещения, оздоровления и питания.

Самыми масштабными проектами года стали строитель-
ство гостиничного комплекса премиум-класса с клиникой 
превентивной медицины «Гранд-Крио Алтай» на площадке 
«Белокуриха горная» и туристические комплексы в границах 
ОЭЗ ТРТ «Бирюзовая Катунь».

Кроме того, инвестиции привлекают и в районы Степного 
Алтая и Горной Колывани. Главными задачами здесь является 
увеличение номерного фонда, создание объектов питания 
и обустройство мест экскурсионного показа.

Порфирий ТАМИН

С облепихой и клюквой, без сахара
При лечении многих болезней 

врачи рекомендуют обильное питье. 
Какие напитки помогают организму 
восстановиться после COVID-19?

По мнению врача-диетолога Анжелики 
Дюваль, главным напитком во время лю-
бой болезни должна быть вода. Хорошим 
дополнением могут стать морсы и настои. 
Для их приготовления хорошо подойдут 
облепиха и клюква. «Берем 2 литра воды, 
доводим до 80 градусов и добавляем туда 

200 граммов ягод. Для вкуса напиток мож-
но разбавить небольшим количеством 
клубники. Затем можно воспользоваться 
блендером или толкушкой для картофеля 
– получится здоровый, живой морс. Кипя-
тить не нужно, иначе исчезнут все вита-
мины», – делится рецептом специалист.

В качестве альтернативы можно ис-
пользовать настои на основе зеленого чая. 
В состав такого напитка могут входить 
как клюква, так и некоторые фрукты.

«На полтора-два литра воды берем две 
столовые ложки зеленого чая. Добавляем 
туда две дольки апельсина, одну-две лож-
ки клюквы. Добавлять сахар не рекомен-
дую, для сладости лучше добавить яблоко 
без кожуры. Такой напиток должен на-
стояться минут 40–50», – отметил врач.
Холодные напитки можно разбавлять 
теплой водой, но кипятить нельзя.

Никита 
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Выставки архивов всегда привлекают внимание людей.
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